

Dans chacun de ces cas, il faut être conscient que résister c'est, toujours, prendre un risque – encourir des peines d'amende ou d'emprisonnement notamment –, et, parfois seulement, réussir à imposer un changement. Dans de nombreux cas aujourd'hui, la désobéissance civique à une loi injuste rejoint la résistance de ceux qui sont chargés de sa mise en œuvre : la désobéissance civique devient l'affaire de tous, et pas seulement des militants les plus radicaux. Elle pose alors une double question : quelle est la réalité de la démocratie à l'heure où s'accroît la crise de la représentation politique, et quelle est la place des citoyens pour la protéger et l'approfondir ?